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DURANGO, DGO. 
Por su desempeño, cercanía con

la población, la seguridad y
calidad de los servicios públicos,
Toño Ochoa se sigue perfilando
como uno de los mejores alcaldes
de México, de acuerdo a la
empresa encuestadora Rubrum.

Conforme a la medición
levantada del 18 al 22 de julio de
2023 sobre las 31 capitales
estatales, el alcalde de Durango
se ubica en el cuarto lugar
nacional en trabajo y desempeño,
con 7.44 puntos, sólo después de
Chihuahua, Xalapa y Mérida.

En cuanto a la cercanía que
mantiene con la población, los
duranguenses lo consideran muy
ciudadano, con programas como
“Hablemos de Frente”, “Diciendo
y Haciendo” y el “Presupuesto
Participativo”, eso le valió
también el cuarto lugar con 6.38
puntos.

A su vez, los ciudadanos se
sienten muy seguros con Toño
Ochoa, ya que en la medición lo

ubicaron en el séptimo lugar, con
5.92 puntos, conforme a la

percepción de la seguridad. 
Asimismo, en calidad de los

servicios públicos, se ubica en el
lugar 12, con 5.97 puntos.

Es Toño Ochoa el consentido
de los duranguenses



*Llegará a 5 mil
comunidades alejadas

DURANGO, DGO. 

"En este Gobierno las cosas se
hacen y se hacen bien; por la
seguridad de los trabajadores y
mejor calidad de las familias",
afirmó el gobernador Esteban
Villegas Villarreal, al poner en
marcha junto a su esposa Marisol
Rosso, la Ruta de la Salud
"Brigadas con Valor", que que son
vehículos equipados y listos para
llegar a las comunidades más
alejadas y de difícil acceso para
brindar los servicios médicos a
quienes lo necesiten.

El Ejecutivo Estatal, dio a
conocer lo noble de este
programa, único en el país, por
tratarse de una caravana de
vehículos que asemejan un
hospital rodante con múltiples
servicios que se enfocarán en
llevar atención médica a las más
de 5 mil comunidades de todas
las regiones; en una segunda
etapa contarán con cirugías y
atención de especialistas.

Entre los servicios que se
prestarán son análisis de
laboratorio, rayos x, salud dental,
electrocardiograma, asesoría
nutrimental, programas para
mujeres, niños, hombres, jóvenes,
atención en salud mental,
examen de vista, estudios
pélvicos, mastografías, pruebas
de sangre, de papanicolaou y
apoyo con implementos como
bastones y andaderas, entre los
principales.

El Mandatario Estatal agradeció
la disposición del personal

médico y del sindicato de
trabajadores de la Salud, ya que
se enfocan en un trabajo de
prevención para después de cinco
años y medio, poder entregar el
sector salud con buenos números,
con una sociedad más educada en
la prevención de enfermedades,
más sana y feliz, apuntó.

"Les puedo decir que le estamos
metiendo todo el corazón para
que esto pueda ser mucho mejor
y que podamos sacar nuevos
programas que nos permitan
estar atendiendo a las personas
más vulnerables de nuestro
estado", afirmó Villegas Villarreal.

Mejorar la calidad de la atención
médica, es una agenda
permanente de los servicios de
salud, sobre todo a los habitantes
del semidesierto, de las
quebradas, de las regiones
indígenas con perspectiva de
género y con total respeto a las
diferentes culturas,  comentó la
secretaría de Salud, Irasema
Kondo Padilla, al indicar que se
prevé otorgar un mínimo de 9 mil
servicios mensuales.

Expuso que el 66.3 por ciento de
la población se concentra en los
municipios de Lerdo, Gómez
Palacio y Durango, pero en la

totalidad de la entidad hay 6 mil
300 comunidades, donde más de
5 mil están dispersas, por ello,
buscarán la manera de llevar
estos servicios.

"Gracias a la sensibilidad del
Gobernador y su esposa, Marisol
Rosso, en coordinación con el DIF
Estatal y el Patrimonio de la
Beneficencia Pública, también se
podrán otorgar apoyos
funcionales como andaderas,
sillas de ruedas, por mencionar
algunos, así como exámenes de
vista con dotación de lentes; "esta
administración será recordada
por el sexenio de la salud", añadió

la funcionaria estatal.
En representación del alcalde

capitalino, José Antonio Ochoa, el
Secretario Municipal y del
Ayuntamiento, Bonifacio Herrera
Rivera, reconoció a Esteban por
su labor y compromiso con la
salud, “el día de hoy, con este
compromiso junto con Irasema
Kondo, han hecho un trabajo por
recomponer algo que
desafortunadamente fue
descuidado, ahora tenemos un
Gobernador que siente y se
compromete para que se evite el
dolor, y eso no puede compararse
con nada más”, finalizó.
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Con atención similar a un hospital, Marisol y
Esteban arrancan la Ruta de la Salud



DURANGO, DGO. 

Durango es ejemplo de
inclusión y la Feria Nacional
Francisco Villa 2023, lo
demuestra todos los días al
ofrecer conciertos con un
intérprete de señas, que
brinda la oportunidad a
personas sordas o con
debilidad auditiva de
disfrutar plenamente de los
espectáculos musicales.

Hassid Rafael Reyes Rojas,
es un talentoso intérprete de
Lengua de Señas Mexicanas,
que engalana cada noche los
espectáculos que se ofrecen
en la Velaria como parte de
la gran cartelera de esta
Feria Villista que se
desarrolla en la entidad
duranguense del 14 al 30 de
julio.

Con tan solo 27 años de
edad, Hassid, lleva 12 años
trabajando arduamente y
practicando el lenguaje de
señas, logrando así, con sus
expresiones faciales y
corporales, transmitir con
verdadero sentimiento cada
una de las canciones
interpretadas por artistas de

renombre como Julión
Álvarez, Alejandra Guzmán,
Banda La Adictiva, Los Dos
Carnales, Pandora y Flans  a
quienes ha acompañado en
el escenario a la fecha.

Su dedicación y pasión por
brindar acceso a la música a
personas sordomudas ha
sido fundamental para que

todos los asistentes puedan
disfrutar plenamente de los
conciertos y garantizar que
cada espectador pueda
experimentar la emoción y la
magia de la música en vivo.

La Feria Nacional Francisco
Villa 2023, se enorgullece de
promover la inclusión en
todas sus actividades,

siempre con el impulso del
gobernador Esteban Villegas
y su esposa Marisol Rosso,
quienes en todo momento,
manifiestan su compromiso
para garantizar que todos
los asistentes  a esta gran
fiesta anual, puedan
disfrutar en igualdad de
condiciones.
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Durango es ejemplo de inclusión con intérprete de señas
que revoluciona conciertos en la Feria Villista 2023 



DURANGO, DGO. 

Con Toño Ochoa, Durango luce
cambiado, arreglado, más
iluminado y sobre todo con un
espíritu de fiesta en el 460
aniversario de su fundación,
reconocieron visitantes de
estados vecinos y duranguenses
al recorrer el Centro Histórico.

La señora María Fe Ibarra
Ramírez aplaudió los distintos
elementos que adornan espacios
como la Plaza de Armas, con las
letras de Durango y el bando
solemne por 460 aniversario de
fundación de la ciudad, así como
las sombrillas en Corredor
Constitución.

“Nos emociona mucho ver a
nuestra ciudad alumbrada,
angelada, sobre todo porque
también la está disfrutando
gente que hemos visto de
Chihuahua, Mazatlán, Zacatecas
y también de La Paz, con
familiares que vinieron la
semana pasada a visitar a mi
esposo”, expresó.

El señor Saúl Rivera Martínez

destacó que “Toño Ochoa está
haciendo un buen trabajo,
porque la gente confiamos en él,
yo personalmente escucho en el

radio que le gusta mucho
chambear”, por eso ahora las
avenidas, bulevares y calles
están cambiadas, con

pavimentación, pintura e
iluminación.

Ambos invitaron a gente de
estados vecinos a que sigan

visitando Durango para disfrutar
sus riquezas culturales y
naturales, en especial por el 460
aniversario de su fundación.
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Es Durango una ciudad cada vez más chula: turistas



DURANGO, DGO. 
En los próximos días se definirá

si se realiza un periodo
extraordinario de sesiones en el
Congreso del Estado para tratar lo
relativo a la reforma político-
electoral del estado, ya que más
que actuar con rapidez, las
diputadas y los diputados
esperamos llevar a buen término
las acciones que con este tema se
han venido ejecutando y, sobre
todo, si las propuestas benefician
los derechos de los duranguenses.

Así lo expresó el diputado
Alejandro Mojica Narvaez,
presidente de la Junta de
Gobierno y Coordinación Política
(JUGOCOPO) y coordinador del
Grupo Parlamentario del PAN, al
ser cuestionado sobre la

posibilidad de que se concrete la
citada reforma.

Explicó que de acuerdo a la ley,
este proceso debe ser procesado
a más tardar 90 días antes del
inicio del proceso electoral, por lo
que más que por prontitud o
rapidez, se actuará considerando
factores como utilidad y
funcionalidad para los derechos
político-electorales de los
duranguenses. En este caso,
compartió, se trata de adaptar la
legislación a los tiempos que se
viven, por ejemplo con la figura
de los gobiernos de coalición -que
antes no se había visto-, con la
regulación para la definición de
candidaturas plurinominales o las
regidurías, entre otros temas.

“Aunque hemos trabajado de
manera intensa en el proceso

para la realización de la reforma
a través de consultas por ejemplo
a los pueblos originarios, a
personas con discapacidad,
jóvenes, autoridades electorales,
partidos políticos y otros; así
como la instalación de un
micrositio para recibir la opinión

de la gente y algunas otras
estrategias, actualmente se
avanza en los acuerdos y
consensos necesarios para
concretarla”, detalló Mojica
Narvaez.

Ante ello, insistió en que, en
caso de que se logre el tiempo

necesario para que los cambios
entren en vigencia de acuerdo a la
Ley, se podría cristalizar la
reforma; pero en caso de no ser
así, se propondría en otro
momento y se continuaría con el
trabajo de fondo para su
construcción.
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Reforma va, si beneficia derechos político-
electorales de duranguenses: Mojica
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GÓMEZ PALACIO, DGO. 

Investigadores de la Universidad
Juárez del Estado de Durango
(UJED) y del Instituto de
Biotecnología de la UNAM (IBT
UNAM), en colaboración con
universidades estadounidenses,
están llevando a cabo estudios
sobre antivenenos para
contrarrestar las mordeduras de
serpientes venenosas.

Según la Organización Mundial
de la Salud (OMS), cada año se
producen aproximadamente 5
millones de mordeduras de
serpientes. En respuesta a esta
problemática, la Facultad de
Ciencias Biológicas de la UJED, a
través de su laboratorio de
herpetología, lidera esfuerzos
para investigar y desarrollar
antivenenos eficaces y seguros.
Estos trabajos son dirigidos por el
investigador Juan Miguel Borja
Jiménez en colaboración con el
IBT de la UNAM, la Universidad de

Alabama y la Universidad de
Clemson en Estados Unidos.

Borja Jiménez explicó que los
estudios que llevan a cabo
consisten en la evaluación de
antivenenos con el objetivo de
conocer todas las variantes de su
composición, lo que permite
mejorar su eficacia. Detalló que
existen casos como el de la víbora
cascabel cola negra, donde los
ejemplares juveniles tienen una
composición bioquímica de su
veneno distinta a la de los
adultos, lo que tiene
implicaciones distintas en la
sintomatología provocada por las
mordeduras, que van desde
atrofias musculares hasta
hemorragias. Sin embargo, al
aplicar un mismo antiveneno
para dicha mordedura, este
debería contrarrestar ambos
venenos. Por eso es importante
caracterizar y mejorar los
diferentes venenos existentes en
el mercado.

Estos estudios buscan mejorar

la producción de antivenenos a
través de la colaboración
interinstitucional, utilizando
equipos especializados en los
laboratorios de las universidades
que participan en la
investigación. "Estos enfoques
han permitido evaluar y
desarrollar antivenenos más
efectivos, con una mayor
capacidad para neutralizar las
toxinas presentes en el veneno de
las serpientes, teniendo en
cuenta la etapa, especie y región

donde se encuentren", afirmó
Borja Jiménez.

Los esfuerzos de investigación
se centran en la diversificación de
los antivenenos, ya que el veneno
de las serpientes varía
ampliamente en su composición
y toxicidad en diferentes
regiones. Actualmente, los
investigadores han trabajado en
la identificación de las especies de
serpientes más prevalentes y
peligrosas en cada área,
adaptando los antivenenos

específicamente a sus venenos
particulares.

El investigador destacó que
gracias a los antivenenos de
tercera generación que se están
desarrollando en México, se ha
logrado evitar en gran medida la
muerte de las personas que
sufren mordeduras de serpiente.
Por lo tanto, la colaboración entre
científicos, instituciones y
organizaciones resulta
fundamental para abordar esta
problemática de manera integral.

Investigadores de la UJED
evalúan antivenenos para
contrarrestar mordeduras
de serpientes

Concentramos esfuerzos por más duranguenses imparables: Toño Ochoa
DURANGO, DGO. 
Uno de los principales

beneficios que traerá la creación
del nuevo Instituto Municipal de
Desarrollo Humano y Valores
será la atención prioritaria a
problemáticas de alto impacto
social como la prevención de la
violencia hacia la mujer, el
suicidio y las adicciones, aseguró
Toño Ochoa. 

En un encuentro con
empresarios de la Coparmex
Durango, dejó claro que la
atención a la mujer no
desaparecerá, al contrario, se
fortalecerá con el encausamiento
de los esfuerzos humanos y
económicos.

“Ya no más acciones dispersas,
sino enfocadas y con la
participación de la sociedad,
porque en este gobierno hay un
cero tolerancia a la violencia
contra la mujer”, expresó.

Ahí, los empresarios
respaldaron la toma de
decisiones en la creación del
nuevo instituto para atender
también problemáticas sociales

como el combate a las adicciones
y la atención al suicidio.

Los grandes temas que le
preocupan a los duranguenses

merecen una atención
prioritaria, por eso no se

escatimarán esfuerzos, remarcó
Ochoa.
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Librería UJED desarrolla taller de cuento con destacado escritor 
DURANGO, DGO.

La Librería de la Universidad
Juárez del Estado de Durango
(UJED) lleva a cabo el taller de
cuento "El cuento y sus orillas",
el cual será impartido por el
reconocido escritor Eduardo
Antonio Parra, ganador del
premio “Juan Rulfo” de Radio
Francia Internacional en 2000, en
la categoría de “Cuento” y del
Premio de Literatura “Antoin
Artaud”, otorgado por la
Embajada de Francia en México,
con su recopilación de relatos
“Sombras detrás de la ventana”.

La encargada de la Librería,
Miriam Jonguitud Díaz, explicó
que se estableció contacto con el
autor a través de Ediciones Era, y
en colaboración con el Fondo
Nacional para la Cultura y las
Artes se logró ofrecer el taller de
forma gratuita. Eduardo Antonio
Parra, con su amplia experiencia
y trayectoria, brindará valiosos
aportes a los participantes,
especialmente a aquellos que
están comenzando a escribir.

El destacado autor
guanajuatense ha sido becario

del Sistema Nacional de
Creadores y de la fundación John
Simon Guggenheim. Algunas de
sus obras han sido traducidas al
inglés, francés, italiano, danés y

alemán. Entre sus trabajos se
encuentran las novelas
"Nostalgia de la sombra", "El
rostro de piedra" y "Laberinto",
entre otros.

El taller constará de ocho
sesiones virtuales de dos horas
de duración, pero también se
ofrecerá la opción de asistir a las
instalaciones de la Librería. Está

dirigido a personas mayores de
18 años y brinda una excelente
oportunidad de aprendizaje y
desarrollo literario para quienes
participen.

DURANGO, DGO. 
El Centro de Investigación e

Innovación para el Desarrollo
Educativo (CIIDE), en compromiso
con el proyecto de gobierno que
encabeza el gobernador Esteban
Villegas Villarreal, canaliza todos
sus esfuerzos en trabajos de
exploración en materia educativa.

Al respecto, Guillermo Adame
Calderón, Secretario de
Educación, destacó que el CIIDE,
a través de proyectos innovadores
que se encuentran alineados con
el Programa Educativo 2023-
2028, busca que la toma de
decisiones en el rubro educativo
sea por medio de datos certeros,
pero sobre todo, de utilidad real
para los estudiantes de todos los
niveles en el estado.

Por ello, Adame Calderón,
resaltó que la entidad educativa
inició 24 proyectos de
investigación, cuyos resultados se
componen de diagnósticos
situacionales, demográficos,
hasta elementos para la

construcción de procesos
formativos y consejos de ética en
áreas como educación de tipo
multigrado, entre otros.

Además en el ámbito de la
innovación, el CIIDE tiene tres
proyectos que abordan la difusión
de la ciencia, el lenguaje como
herramienta potencializadora del
lenguaje en la región indígena del
estado, así como también el
registro y seguimiento de
alumnos con aptitudes
sobresalientes.

Asimismo, Adame Calderón
destacó que en el CIIDE, se
desarrollan a la par, 9 proyectos
activos de intervención, los
cuales, buscan cambiar la
perspectiva en aspectos como el
acceso y uso de las tecnologías de
las aulas interactivas, con metas
dirigidas al desarrollo sostenible,
interculturalidad, expresiones
artísticas, nutrición y salud.

Cabe destacar que, el CIIDE,
nació hace 8 años como un centro
generador de propuestas y

conocimiento útil, en donde se
investiga y proponen resultados a
través de soluciones integrales
que impacten en la labor diaria

del docente.
El trabajo de investigación del

CIIDE, es un referente para
replicarse en otros estados,

prueba de ello, son los
acercamientos de Yucatán y
Tlaxcala para repetir el modelo en
sus entidades federativas.

Impulsa gobierno de Esteban la
investigación a favor de la educación
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DURANGO, DGO. 

Fernando Ávila Favela, de 67
años de edad sufrió una
fractura de columna mientras

realizaba algunas
reparaciones en su propia
casa.

Sucedió en la colonia Héctor
Mayagoitia, Lerdo, Dgo.,

donde el señor Fernando el
pasado 21 de julio cerca de las
16:00 horas, reparaba un aire
lavado en la azotea de su
domicilio, momento en el que

accidentalmente resbaló, para
posteriormente caer de la
misma, por lo que
inmediatamente fue
trasladado para recibir

atención médica a la clínica
del ISSSTE de Gómez Palacio,
donde los médicos le
apreciaron una fractura de
columna. 

Se fracturó la columna al hacer reparaciones en su casa

Cayó de
motocicleta en
movimiento 

DURANGO, DGO. 

En las calles Canatlán y Máximo
de la colonia Hipódromo, se
registró la caída de una persona
de una motocicleta de la marca
Itálika, color azul con negro, tipo
125 z.

El conductor, Milton, resultó
lesionado y fue trasladado por
una ambulancia de la Cruz Roja al
Hospital 450 de esta ciudad para
recibir atención médica. 

Lo lesionó su
hermano
adolescente

DURANGO, DGO. 

Joven fue herido por su propio
hermano en discusión 

Ángel Ismael Castillo Ángeles,
de 19 años de edad, domiciliado
en la colonia Sacramento,
Lerdo, Dgo., ingresó al hospital
de dicho municipio debido a
una 

herida punzo penetrante en
costado izquierdo, con
hemoneumotórax.

Fue el domingo
aproximadamente a las 20:30
horas, cuando se encontraba al
interior de su domicilio,
momento en el que comenzó a
discutir con su menor hermano
de 16 años de edad, quien en un
momento dado sacó de entre su
ropa un arma blanca con la cual
lo lesionó, para posteriormente
retirarse del lugar.

Mencionar que elementos de
la Policía Investigadora de
Delitos (PID) ya realizan las
indagatorias correspondientes,
para dar con el paradero del
presunto responsable.

Choque entre moto y camioneta
DURANGO, DGO. 

En avenida Fanny Anita y calle
Negrete, de la colonia Los
Ángeles, se registró un choque
en el que intervinieron una

motocicleta marca Suzuki, color
rojo, tipo sv-650-s, línea
deportiva, conducida por Héctor
Alonso de 38 años de edad, quien
conducía en segundo grado de
ebriedad, según el certificado
médico. 

El motociclista se impactó
contra una camioneta marca
Lincoln, color negro, conducida
por María Natividad, de 37 años,
resultando daños materiales en
ambos vehículos, así como el
conductor de la motocicleta

lesionado, siendo trasladado por
una ambulancia de la Cruz Roja a
la clínica del IMSS, mientras que
María, es internada en los
separos de inmediata atención de
la FGED mientras se deslindan
responsabilidades.

Agencias 

Un autobús de doble piso de la
empresa Omnibus tuvo un
accidente al presentar un choque
con un trailer en el kilómetro 111
más 300 de la carretera federal
80 cuota, en el tramo de la
autopista que va de San Juan de
los Lagos a Lagos de Moreno, en
Jalisco.

Heridos por accidente en San
Juan de los Lagos suben a 20

Como resultado de ello, los
heridos subieron de 13 a 20. Se

desconoce cuál es la situación del
conductor ya que en fotografías
se ve deshecha la parte delantera
del autobús.

En el primer reporte de
Protección Civil de Jalisco se
detalló que al menos una
persona estaba de regular a
grave y el resto en una situación
de leve a regular.

Las dos unidades chocaron de
frente y hay un tercer vehículo de
carga pesada que estuvo
involucrado en el accidente. El
primer trailer involucrado
llevaba doble plataforma.

A pesar de que los heridos
fueron trasladados, siguió
cerrada la carretera federal 80 en
ambos sentidos hasta pasado el
medio día por el retiro de las
unidades.

Algunos automovilistas varados
en la autopista dijeron que ya
llevaban alrededor de dos horas
sin avanzar a sus destinos, pues
se han formado largas filas de
vehículos al estar cerrada.

Neftalí Guillén Patiño,
comandante regional de la
Unidad Estatal de Protección
Civil y Bomberos de Jalisco,

detalló que los heridos fueron
llevados al Hospital Comunitario
de San Juan de los Lagos.

Participaron en el rescate
Protección Civil Municipal, Cruz
Roja de San Juan de los Lagos,
personal de respuesta rápida de
la autopista y Guardia Nacional.

Al momento, loa única fuente
de información ha sido
Protección Civil de Jalisco,
aunque se dijo que también
participaron en los recates
Guardia Nacional y el gobierno
municipal de San Juan de los
Lagos.

Reportan 20 heridos por choque en autopista de Jalisco 
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Plaza del Mezcal: Sabores tradicionales
y cultura en la FENADU 2023

DURANGO, DGO.

La Feria Nacional Francisco
Villa, Durango 2023, te invita a
sumergirte en la magia de los
sabores tradicionales y la riqueza
cultural de Durango en la "Plaza
del Mezcal". Un espacio único
que reúne a las marcas de mezcal
artesanal más reconocidas del
estado, ofreciéndote una
experiencia inigualable durante
toda la duración del evento.

Con un total de 11 stands, la
Plaza del Mezcal es el lugar
perfecto para los amantes de esta
emblemática bebida mexicana.
Aquí podrás degustar una
variedad de mezcales de alta
calidad, producidos con técnicas
ancestrales que han sido
transmitidas de generación en
generación.

Cada marca presente en la plaza
tiene una historia que contar, y
sus mezcales reflejan la pasión y
el esmero de los productores
locales. Desde los sabores más
tradicionales y terrosos hasta las
combinaciones más innovadoras,
la Plaza del Mezcal te brindará
un recorrido por los aromas y
sabores más distintivos de esta

bebida icónica.
La diversidad de mezcales te

sorprenderá, y para aquellos que
deseen llevar a casa un poco de
esta experiencia, tendrán la

opción de adquirir su botella
favorita para continuar
disfrutando de la feria o para
compartirla con amigos y
familiares en cualquier

momento.
Pero eso no es todo, todas las

noches en la Plaza del Mezcal
estarán amenizadas con música
en vivo para crear un ambiente

festivo y acogedor. Disfruta de tu
mezcal favorito al ritmo de la
música y comparte momentos
inolvidables con quienes te
acompañen.
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Galería de la Cabalgata 
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Galería Fenadu
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AMLO minimiza derrame de petróleo en el Golfo de
México: “Hay una pequeña fuga de aceite”
Agencias

El presidente Andrés Manuel
López Obrador (AMLO) minimizó
el derrame de petróleo en aguas
del Golfo de México que dejaron
dos fugas en campos petroleros
de Ek Balam.

De acuerdo con AMLO, se trata
de “una pequeña fuga de aceite”
que ya fue disuelta y que es
mucho más pequeña que los 467
km cuadrados de extensión que
reportan medios de
comunicación.

López Obrador calificó de “un
invento” y una “exageración” que
se reporte que la mancha de
petróleo abarque 467 km
cuadrados del Golfo de México.

AMLO aseguró que la explosión
de gas en la plataforma Nohoch-
Alfa de Pemex en la sonda de
Campeche “se dispersó
completamente la molécula, no
hay ya afectaciones”.

Aunque reconoció que dicho
incidente provocó la muerte de
dos trabajadores de Pemex y una
persona desaparecida.

“El otro caso lamentable fue una
explosión de gas, pero se dispersó
completamente la molécula, no

hay ya afectaciones. Que sí causó
la muerte de dos trabajadores y
uno o dos desaparecidos”, dijo.

Sin embargo, AMLO acusó que
los medios de comunicación
manipulan la información para

exagerar la gravedad del asunto.
Cálculos de la UNAM indican

que las fugas provocaron un
derrame de petróleo que cubriría
una extensión de 467 kilómetros
cuadrados en el Golfo de México.

Pronósticos de expertos de la
UNAM indican que la mancha se
dirigiría hacia el este-noreste para
recalar en costas de Veracruz y
Tamaulipas o, en su defecto, en
costas de Estados Unidos.

Dicho incidente tuvo lugar el 6
de julio en los campos Ek Balam,
que forman parte del Complejo
Cantarell de Pemex, localizados a
80 kilómetros al noroeste de
Ciudad del Carmen, Campeche.

“Apareció” avión robado en AICM: FGR lo tiene asegurado
Infobae
El Aeropuerto Internacional

Benito Juárez Ciudad de México
(AICM) sufrió el supuesto robo de
un avión que se encontraba
resguardado en sus instalaciones
desde 2022.

Así lo dio a conocer el periodista
Carlos Jiménez, quien a través de
sus redes sociales detalló que se
trata de una aeronave fabricada
en 1989, tipo British Aeroespace,
modelo Bae, Serie 800ª misma
que estaría valuada en 750
millones de dólares.

En este sentido, agregó que el
avión arribó desde Chiapas al
aeropuerto capitalino el año
pasado con el fin de que éste
quedara reguardado en el hangar
5.

Recientemente su dueño habría
acudido al lugar para hacer uso
del avión, sin embargo, notó que
ya no se encontraba en la zona en
la que lo había dejado, por lo que
inmediatamente reportó la

situación.
Al respecto, se ha señalado que

la Fiscalía General de Justicia de
la Ciudad de México (FGJCDMX)
abrió una carpeta de
investigación para esclarecer el
paradero de la aeronave. Infobae
México consultó la veracidad de

dicha información; sin embargo,
hasta el momento la institución
no ha emitido posicionamiento
alguno.

De la respuesta del AICM al
aseguramiento de la FGR

Luego de que se diera a conocer
la noticia, el aeropuerto

capitalino lanzó un comunicado
en el que advirtió que “no cuenta
con alguna comunicación oficial
por parte de las autoridades
judiciales o ministeriales, que
permita conocer la situación
jurídica” de la aeronave.

A la par confirmó que el avión

no se encuentra en ninguno de
los hangares que son arrendados,
por lo que se desconoce si éste
fue puesto “a disposición de
alguna autoridad diversa” que
opera en el aeródromo. Bajo este
contexto, el AICM se dijo
dispuesto a cooperar con las
instancias correspondientes en
caso de ser requerido.

Después del posicionamiento
del aeropuerto, comenzó a
circular una segunda versión
sobre la ausencia del avión
privado, de acuerdo con la cual el
vehículo aéreo fue asegurado por
la Físcalía General de la República
(FGR).

Fuentes cercanas a la FGR
confirmaron a Infobae México
que el avión no fue robado sino
que se trató de un
aseguramiento.

En tanto Carlos Jiménez, quien
difundió la noticia del presunto
robo, mencionó que al dueño del
avión “nadie le informó del
aseguramiento”.
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Muere Alejandro Martí, fundador de México SOS
Agencias
Alejandro Martí, empresario

mexicano recordado por la
fundación de la cadena de tiendas
de ropa y artículos deportivos
Deportes Martí, así como de la
organización México SOS, murió a
los 73 años de edad. Así lo dieron
a conocer periodistas, así como
personajes del ámbito político y
empresarial que mantuvieron una
estrecha relación de amistad con
él.

La noticia sobre el fallecimiento
del empresario recordado por
haber enunciado la frase “si no
pueden, renuncien”, días después
del hallazgo del cuerpo de su hijo
tras haber sido secuestrado por
cerca de dos meses, fue
confirmada por diversos
personajes como los periodistas
Pedro Ferriz de Con, Darío Celis y
el excandidato presidencial del
Partido Revolucionario
Institucional (PRI) José Antonio
Meade Kuribreña.

“Me da mucha pena enterarme
de la muerte de Alejandro Martí.
Un hombre valiente y
comprometido. Convirtió su dolor
en causa y exigencia para un
mejor país. Siempre con ánimo y
empeño constructivo deja con su
vida gran ejemplo. Ofrezco mis
oraciones a sus familiares y
amigos”, expresó por medio de su

cuenta de Twitter
@JoseAMeadeK.

No se ha dado a conocer la
noticia por medio de las redes
sociales atribuidas al personaje.
No obstante, una de sus últimas
publicaciones en Twitter estuvo
dedicada a las condolencias que
envió por el fallecimiento del
periodista Ricardo Rocha, a quien

catalogó como un “amigo querido
e impecable hombre de medios”.

Si bien han sido diversos los
personajes que se han sumado en
las redes sociales para dar a
conocer sus condolencias a
familiares y amigos del
empresario, hasta el momento no
se ha difundido información en
torno a la causa de su

fallecimiento.
Otro de los personajes del

ámbito político que se sumó a las
condolencias fue el expresidente
panista Felipe Calderón Hinojosa,
quien ejercía el poder ejecutivo
federal cuando aconteció el
secuestro y asesinato de Fernando
Martí, hijo del empresario. En ese
sentido, escribió que:

“Con profunda tristeza leo la
noticia del fallecimiento de
Alejandro Martí. Un mexicano
ejemplar, enormemente
comprometido con México.
Descanse en paz. Mis
condolencias a su familia”,
escribió por medio de su perfil
verificado de la red social
@FelipeCalderon.

Rosario Robles confiesa que fue presionada para acusar a Luis Videgaray cuando fue detenida: “Era falso”

Infobae

Rosario Robles, exsecretaria de
Estado durante el sexenio del
presidente Enrique Peña Nieto y
exjefa de Gobierno del entonces
Distrito Federal, afirmó que algo
que el ahora presidente Andrés
Manuel López Obrador no le
perdonó es que formara parte de
un gobierno priista y reveló que
incluso en un punto del proceso
penal que enfrentó se le pidió
señalar a Luis Videgaray.

En entrevista en el programa
Café Milenio, Rosario Robles
afirmó que Enrique Peña Nieto
reconoció sus ideas de izquierda
y le hizo saber que requería de
una política distinta para
encabezar la Secretaría de
Desarrollo Social (Sedesol).

Robles Berlanga incluso dijo que
en ese momento la Organización
de las Naciones Unidas para la
Alimentación y la Agricultura, la
FAO, destacó la cruzada nacional
contra el hambre, pues se tomó

del modelo del presidente
brasileño de izquierda, Lula da
Silva.

Sin embargo, la exfuncionaria
federal, quien se reconoció
también como la segunda de
abordo de Andrés Manuel López
Obrador durante su estadía en el
PRD, reconoció que algo que el
ahora presidente no le perdonó
fue que ella participara del
gabinete de Peña Nieto.

Al respecto, se dijo sorprendida
por las acusaciones que se

emprendieron en los primeros
meses del gobierno
lopezobradorista, pues incluso
mencionó que en las reuniones de
transición que se realizaron luego
del triunfo electoral del
presidente López Obrador, incluso
se llegaron a saludar.

“Hubo una reunión entre
gabinetes de transición y me
saludó muy afectuoso, de beso y
abrazo. Luego declaró que no iba
a ir por chivos expiatorios”, dijo
la exsecretaria de Sedesol y de

Desarrollo Territorial de Urbano.
Rosario Robles fue detenida el

13 de agosto de 2019 ligada al
caso de la Estafa Maestra por
presunto ejercicio indebido del
servicio público.

Sobre este episodio, recordó que
supo de la orden de aprehensión
en su contra a través de los
medios de comunicación, y que
una vez detenida, abogados que
se reconocieron como cercanos al
gobierno federal le comentaron
“di que fue Luis Videgaray”.

Robles Berlanga recordó que ella
se negó a ello, y rechazó mentir
con tal de salir de prisión, en
donde estuvo recluida por un
lapso de tres años en prisión
preventiva, por un delito que no
amerita esta medida cautelar, en
el penal de Santa Martha Acatitla.

La exfuncionaria federal dijo
que incluso este abogado dijo que
ella había aceptado involucrar a
Luis Videgaray en el caso, todo
ello en el año 2020, en un hecho
que generó la reacción de quien
fuera secretario de Hacienda y
Crédito Público y de la misma
Rosario Robles.

“Tuve que mandar poner en mi
Twitter que eso era totalmente
falso, una mentira absoluta”, dijo
la exfuncionaria, quien reconoció
que uno de sus principales
errores fue el de no reconocer la
traición.

Al ser cuestionada por los
periodistas de Café Milenio sobre
quién la traicionó, ella fue tajante
y afirmó: “Empezando el hoy
presidente”.
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Riesgo en Zaporizhzhia: la agencia nuclear de la ONU confirmó
la presencia de minas en la central controlada por Rusia
Infobae
El Organismo Internacional de la

Energía Atómica (OIEA) confirmó
este lunes la presencia de minas
en el perímetro de la central
nuclear de Zaporizhzhia, bajo
ocupación rusa en el sur de
Ucrania.

Las minas las detectaron los
expertos de la ONU durante una
inspección el domingo y están
situadas en una zona restringida
entre las barreras perimetrales
interna y externa del complejo y,
en principio, lejos del alcance del
personal de la planta.

“El OIEA ha tenido conocimiento
de la colocación de minas fuera
del perímetro de las instalaciones
y también en lugares concretos
del interior. Nuestro equipo ha
planteado este hallazgo específico
a la central y contestaron que se
trata de una decisión militar, y en
una zona controlada por
militares”, indicó el director
general del OIEA, el argentino
Rafael Grossi, en un comunicado.

“Tener tales explosivos en el
emplazamiento es incoherente
con las normas de seguridad del
OIEA y las orientaciones sobre
seguridad nuclear y crea una
presión psicológica adicional
sobre el personal de la planta”,
criticó el diplomático argentino.

Con todo, la “evaluación inicial”
del OIEA, relata Grossi, es que la
detonación de estas minas “no
debería afectar a los sistemas de

seguridad nuclear del
emplazamiento”.

El equipo del OIEA ha estado
realizando inspecciones y
recorridos regulares en la central
sin observar hasta ahora ningún
equipo militar pesado, señala el
comunicado.

Los expertos de la ONU
continúan a la espera de tener
acceso a los tejados de los
reactores, donde el Gobierno
ucraniano asegura que detectó la
presencia de objetos que podrían
ser explosivos. El OIEA señala que
el 22 de julio su equipo presente
en la planta escuchó varias
detonaciones a cierta distancia de
la planta.

Los expertos aseguran que
durante el fin de semana la
central nuclear perdió
temporalmente la conexión con la
línea principal de energía de 750
kilovoltios debido a un problema
técnico, lo que subraya la
fragilidad de la situación en medio
del conflicto.

El OIEA ha venido pidiendo
desde hace meses que la planta no
sea utilizada para almacenar
armas ni explosivos. Ucrania
denunció a principios de julio que
Rusia había colocado explosivos
en la central.

Los seis reactores de la planta, la
más grande de Europa, se
encuentran en parada técnica
pero se sigue necesitando
electricidad y agua para

refrigerarlos.
En este contexto, hace dos

semanas Zelensky le dijo a su
homólogo francés, Emmanuel
Macron, que Rusia estaba
planeando “provocaciones
peligrosas” en la central nuclear
de Zaporizhzhia, ocupada por
tropas rusas desde marzo de
2022.

En esa línea, un comunicado de
las fuerzas armadas ucranianas
citaba “datos operativos” según

los cuales el martes se habían
colocado “artefactos explosivos”
en el tejado del tercer y cuarto
reactor de la central. Siendo
posible que se produjera un
atentado “en un futuro próximo”.

“Si se detonaran, no dañarían los
reactores pero crearían una
imagen de bombardeo desde el
lado ucraniano”, decía el
comunicado en Telegram. El
ejército ucraniano está
“preparado para actuar en

cualquier circunstancia”.
“Advertí a Emmanuel Macron de

que las tropas de ocupación están
preparando provocaciones
peligrosas en la planta de
Zaporizhzhia”, dijo Zelensky en
un comunicado tras una llamada
telefónica con su homólogo
francés. “Acordamos mantener la
situación bajo el máximo control
junto con el OIEA (Organismo
Internacional de Energía
Atómica)”, añadió.
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África sufre una fuerte ola de calor: 34 personas murieron
en Argelia como consecuencia de incendios forestales
Infobae
Al menos 34 personas, una

decena de militares entre ellas,
perdieron la vida y otras
resultaron heridas como
consecuencia de los incendios que
asolan desde anoche 16 ciudades
del noreste de Argelia, según
informó este lunes el Ministerio
del Interior.

Decenas de incendios se
extendieron principalmente en la
ciudad costera de Yiyel y en la
región de Cabilia además de otras
ciudades aledañas, afectando
bosques y cultivos agrícolas hasta
extenderse a zonas pobladas
“debido a los fuertes venus
observados en estas zonas”.

Alrededor de 1.500 personas de
Fenaya y Zbarbar fueron
evacuadas hasta ahora y los
servicios de emergencia
mejorarán su intervención en esta
jornada de lunes en la que se
registraron temperaturas por
encima de los 40 grados desde la
mañana.

Las operaciones de extinción de
los incendios siguen en marcha en
seis ciudades -Bumerdes, Buira,
Tizi Uzu y Bejaia en la Cabilia, así
como en Yiyel y Skikda- con hasta
7.500 socorristas en el terreno y
350 camiones, así como medios
aéreos que han conseguido
controlar gran parte de ellos,
detalló la fuente.

“Doce medios aéreos de

extinción de incendios en estas
seis ciudades, entre ellos
helicópteros de extinción de
incendios de la Fuerza Aérea del
Ejército, incluido un avión de
extinción de incendios de gran
capacidad”, precisó la misma.

Testigos dijeron a la agencia de
noticias Reuters que los incendios
que habían comenzado en zonas
montañosas habían alcanzado las
casas de algunas personas en la
ciudad y obligado a cientos de
familias a huir.

Un funcionario de protección
civil informó que habían evacuado
a cientos de residentes de la
ciudad por tierra y por mar, en
barcas de pescadores y buques
guardacostas.

Argelia, con más de 4 millones
de hectáreas de bosques,
concentrados en la parte
septentrional del país, sufre en las
últimas semanas una ola de calor
inédita que alcanzó los 50 grados
en la sombra en la capital, Argel,
y varias provincias costeras.

Una nueva ola de calor, que
prevé temperaturas de 48 grados
a la sombra, se prolongará hasta
el lunes, según una alerta naranja
emitida por los servicios de
Meteorología que afectará a todo
el país incluidas las provincias
costeras como Yiyel, Bejaia,
Bumerdés y Chlef.

Los incendios son muy
frecuentes cada verano en esta
parte septentrional del país, sólo
en agosto del pasado año las
llamas causaron al menos 38

muertos y 160 heridos por fuegos
en 21 provincias del país,
atribuidos a las condiciones
meteorológicas.

En verano de 2021 decenas de
miles de hectáreas de bosques en
los alrededores de 26 de las 58
ciudades argelinas fueron
destruidas por masivos incendios
que se cobraron entonces la vida
de 90 personas, 33 de ellas
militares, que participaban en las
operaciones de extinción y
rescate.
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Ciudad de México.- Dentro de un
escenario nacional en donde las
crisis están en prácticamente todos
los órdenes, la lucha por el poder en
México se realiza no sólo de manera
anticipada, sino despiadada. El
Presidente de la República, Jefe de
las Fuerzas Armadas, líder de
Morena y coordinador general de
las campañas de las “corcholatas”
presidenciales, lanza todos sus
recursos oficiales, incluyendo las
bancadas morenistas en el
Congreso de la Unión,
gobernadores y alcaldes de ese
partido, así como la Fiscalía General
de la República (FGR), y la Unidad
de Inteligencia Financiera de la
SHCP, contra el Poder Judicial de la
Federación, la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, los dirigentes
nacionales de oposición (PAN, PRI y
PRD) y los aspirantes a la
candidatura presidencial del Frente
Amplio por México (FAM),
especialmente la panista Xóchitl
Gálvez, quienes responden
puntualmente los ataques y
contragolpean.

López Obrador sigue intentando
evitar perder la Presidencia de la
República y el Congreso de la Unión
el próximo año y eludir rendir
cuentas de los enormes y costosos
errores de su gestión
administrativa.

No sólo se trata de darle
continuidad a su influencia
personal y proyecto político y
administrativo, el cual en la gran
mayoría de las áreas de la
administración pública federal
(seguridad, salud, combate a la
pobreza, gasto presupuestal,
principalmente) son un rotundo
fracaso, sostenido por el
incontenible gasto en programas
sociales de alta rentabilidad
electoral y en pactos inconfesables
con organizaciones criminales para
tomar, estado por estado, las
gubernaturas en todo el territorio
nacional.

Las consecuencias están a la vista:
violencia incontenible, impunidad
total para los criminales, a quienes
se consiente con pactos, privilegios
e impunidad absoluta; población
sin servicios de salud; mayor
pobreza; incremento de deuda,
raquítico crecimiento económico
sexenal; sin recursos para
emergencias; gasto focalizado en
programas sociales y obras
emblemáticas y enriquecimiento
de familiares, amigos y cómplices
de AMLO.

Como muro de contención se

enfrenta con la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, en manos de
Norma Piña, y con parte del
Congreso de la Unión, con los
legisladores de oposición de los
partidos PAN, PRI y PRD. Estos dos
últimos se han convertido
prácticamente en membretes en
manos de Alejandro “Alito” Moreno
y Jesús Zambrano,
respectivamente, así como los
“independientes”. El PRI, en manos
de “Alito” es altamente vulnerable
y condenado a la desaparición. El
foco de la opinión pública es el
enfrentamiento entre AMLO y
Xóchitl Gálvez, en medio de
denuncias y demandas entre
ambos bandos, en un fuego
cruzado y “fuego amigo”.

La batalla es sin cuartel en todos
los frentes. Ante el embate del
régimen de la 4T contra el Poder
Judicial, con la petición de los
diputados de Morena, el miércoles,
de juicio político contra los
ministros de la Corte por no bajarse
el sueldo; la ministra Norma Piña
sostuvo el viernes en Nueva York,
durante su participación en el
Congreso Mundial de Derecho, de
la Asociación Mundial de Juristas: la
independencia judicial no es un
privilegio, una ventaja excesiva o
una concesión superior para los
juzgadores, sino una garantía para
los ciudadanos. “Digámoslo claro,
sin independencia judicial no hay
justicia”, sostuvo al destacar el
riesgo a la división de poderes
replicando la voluntad de
gobernantes.

“En mi país, pero no sólo en mi
país, sino lamentablemente en
gran parte del mundo, surgen voces
y movimientos que intentan poner
en entredicho la legitimidad de la
función judicial. Pretenden mermar,
a veces de forma sutil, otras de
forma directa, la independencia de
los poderes judiciales. Intentan
diluir la división de poderes”, alertó
Norma Piña en el panel sobre
Justicia y Estado de Derecho,
estando también presentes
Anthony Kennedy, juez retirado de
la Corte Suprema de Estados
Unidos, y Maite Oronoz, presidenta
de la Suprema Corte de Puerto Rico,
entre otros.

La ministra mexicana advirtió: “La
historia se repite, persiste la
intención de que los tribunales
constitucionales se reduzcan a
replicar las ideas de un solo
hombre. Enfrentamos el riesgo de
perder todo lo ganado por la
humanidad desde la Segunda

Guerra Mundial. De esta dimensión
es el reto que enfrentamos”.
Resaltó: el debilitamiento de la
independencia judicial se traduce
en decisiones que dejan tener como
centro a la persona y sus derechos
humanos. Además, remató es
fundamental sensibilizar a la
ciudadanía sobre la relevancia de la
función judicial.

En la Cámara de Diputados,
legisladores de oposición
descartaron de inmediato pueda
proceder la solicitud de Morena de
realizar juicio político a los
ministros de la SCJN. Felipe Macías,
presidente de la Comisión de
Justicia, no dará trámite a
“venganzas políticas”. Alejandro
Moreno, presidente de la Comisión
de Gobernación y copresidente de
la Subcomisión de Examen Previo,
a donde se turnan los expedientes
de juicio político, subrayó también:
“no vamos a dar trámite a burdas
venganzas políticas”. El presidente
de la Cámara de Diputados,
Santiago Creel rechazó someter a
juicio político a las y los ministros
por no seguir las órdenes del
presidente. Hasta Eduardo Ramírez,
jefe de la bancada de Morena en el
Senado se manifestó en contra de
que los ministros de la SCJN sean
sujetos de juicio político por
rehusarse a bajar sus sueldos.

Los tribunales mexicanos son el
campo de juego donde Morena, PT
y PVEM se enfrentan con el Frente
Amplio por México (PAN, PRI y
PRD). Las demandas judiciales,
medidas cautelares del INE, fallos
del Tribunal Electoral y amagos
entre las propias corcholatas, se
convirtieron en herramientas para
avanzar en la carrera de cara al
proceso electoral federal del 2024.
Ante los ataques de AMLO, Xóchitl
Gálvez demanda al presidente por
violencia política de género;
Morena acusa a Gálvez de
enriquecimiento ilícito; PAN acusa
al mandatario de persecución
política contra sus aspirantes
presidenciales. Son ataques y
contraataques producto de la
estrategia electoral de Morena y la
respuesta puntual de la oposición,
que está completamente dentro del
juego de la sucesión presidencial.

En tanto los mexicanos seguimos
enfrentando con plena orfandad
gubernamental los embates, las
consecuencias de decisiones
equivocadas, de ocurrencias, de
apariciones de personajes
indeseables en pleno templete
mañanero, escuchando a diario la

diatriba, las mentiras, falsedades de
quienes se dicen acompañantes del
primer mandatario en la tarea de
gobernar. Se transforma la
información oficial en un circo de
tres pistas en donde participa el
ventrílocuo y sus muñecos para dar
paso a una programación en la cual
lo mismo aparece el “no lo digo yo”
que: “quien es quien en las
mentiras”, las recomendaciones
musicales y las alabanzas a quienes
la historia tiene en su lugar y no es
precisamente el pretendido desde
Palacio.

DENUNCIAS SIN RUMBO NI
RESULTADO
Xóchitl Gálvez presentó ya dos

acusaciones contra AMLO por
violencia política de género, uso
indebido de recursos públicos para
atacarla y por hacer pública
información financiera de sus
empresas. Utilizando el poder del
Estado y violando abiertamente la
ley, López Obrador publicó datos,
no del todo exactos, sobre los
contratos públicos ganados por las
compañías de la aspirante panista,
todo para ensuciarla al insinuar
hubo irregularidades, y sostener
son “la mafia del poder”. Todos los
días la Comisión de Quejas y
Denuncias del INE se llena de
recursos promovidos por los
propios partidos para atacar a sus
adversarios o para revisarlos. AMLO
fue obligado a aceptar las medidas
cautelares del INE, pero las eludió
con su nueva sección “No lo dije
yo”, y continuó ilegalmente con sus
cuestionamientos contra Gálvez y
Santiago Creel.

La judicialización de la batalla
anticipada por la Presidencia de la
República en 2024 se expandió
como la pólvora a todas las esferas
del poder público en México. Víctor
Hugo Romo (Morena) denunció a
Gálvez por supuesto
enriquecimiento ilícito cuando ella
estuvo en esa alcaldía (2015-2018);
aseguró tiene “pruebas de manejos
irregulares” relacionados con el
sector inmobiliario y gestiones para
obligar a la contratación de sus
empresas. Gálvez replicó el ataque,
llamó a Romo “ratota” y retó al
Ejecutivo federal a: si tiene pruebas
las presentara y, de ser ciertas, ella
renunciaría y si no tendría quien
renunciaría sería el mandatario. No
hubo respuesta a este reto por
parte de Palacio Nacional y se
mandó a la infantería de Morena a
responder.

Morena también atacó a Santiago

Creel por negarse a dejar su escaño
en la Cámara de Diputados, a pesar
de haberse registrado como
aspirante a la candidatura del
Frente Amplio por México. La
mayoría de Morena y sus aliados
dieron un ultimátum a Creel para
separarse de cargo, de la
presidencia de la Cámara baja, de
negarse presentarán una demanda
formal.

El panista respondió: “he
cumplido estrictamente con lo que
marca nuestro reglamento y el
orden parlamentario, en esas
funciones, y eso no impide
absolutamente ser militante
opositor ni ciudadano, ni tampoco
me impiden expresar libremente
mis opiniones”. El PAN lo respaldó
y presentó un recurso legal contra
el presidente en la Comisión
Interamericana de Derechos
Humanos “por transgredir los
derechos humanos y políticos, así
como la constante persecución de
los aspirantes del Frente Amplio por
México”: Gálvez, Creel y Francisco
García Cabeza de Vaca, quien
permanece fuera del país por las
acusaciones y denuncias penales en
su contra.

Layda Sansores, gobernadora de
Campeche, sigue golpeando a
“Alito” Moreno cuando se lo
instruyen en Palacio Nacional. A
pesar de haber sido sancionada por
el Tribunal Electoral por violencia
política de género contra
legisladores del PRI, el jueves cateó
una propiedad ligada a al dirigente
priísta, quien respondió: “es una
farsa”.

Y en esta línea la campechana
sigue con su programa, el cual es
no solamente visto sino bien visto
en Palacio en donde las ofensas, los
señalamientos peyorativos y las zzz
acusaciones sin pruebas aparecen
todos los días. Dentro del propio
proceso interno de Morena, las
patadas, golpes y ataques están a la
orden del día, sobre todo por la
publicidad irregular, espectaculares
en todo el territorio nacional
incluidos, y gastos de campaña
fuera de la ley, y cuyos
patrocinadores siguen ocultos.
Cada quien está en lo suyo y para
el gobierno lo suyo es ganar la
próxima contienda electoral pésele
a quien le pese, caiga quien caiga,
empeñados en llegar hasta las
últimas consecuencias. ¿Le suenan
las palabras? Son las dedicadas a los
mafiosos, justamente.

Despiadada lucha por el poder: AMLO y la oposición se dan con todo
Lilia Arellano



“La Señora X” que está hoy en
día en todos los mentideros
políticos del país, estuvo en la
entidad más vasta del territorio
nacional, y hay que decirlo,
“partió plaza”.

Se reunió con empresarios, con
diputados del PAN, así como con
la propia mandataria PANISTA de
la entidad, MARU CAMPOS,
quien hay que decirlo, estaba
más que APUNTADA con la
candidatura del diputado federal
y presidente de la Cámara de
Diputados, SANTIAGO CREEL
MIRANDA, para que encabezara
el FRENTE AMPLIO OPOSITOR.

La hidalguense, quien solo
estuvo en la capital del estado,
levantó AMPULA, entre la gente
de A PIE.

Los medios de comunicación, le
dieron espacios en primera. Los
de la radio, la televisión, los
medios impresos y desde luego,
las plataformas digitales.

La senadora, quien ha sido
blanco de ATAQUES, CALUM
NIAS, MISOGINIA, por parte del
jefe del EJECUTIVO federal,
AMLO, durante las últimas tres
semanas, desde que la también
empresaria le EXIGIO su
DERECHO de REPLICA, tras los
señalamientos FLAMIGEROS que
hiciera el tabasqueño en una de
sus conferencias mañaneras, sin
tener la RAZÓN.

Es sabido por TODOS que,
GALVEZ RUIZ, no consiguió el
OBJETIVO de ser recibida para
que expusiera SU VERDAD.

Desde ese momento su
ESTRELLA se POTENCIO.

Pero también CRECIÓ el
EMBATE RABIOSO, OPROBIOSO,
VISCERAL del inquilino de
palacio nacional, con el claro
propósito de INTIMIDARLA,
VULNERARLA, DESCARRILARLA,
aun antes de que se inicien las
HOSTILIDADES formales, con
vistas a los comicios
presidenciales del 2 de junio del
2024.

XOCHITL, hay que decirlo no
estaba en el RADAR de la
inmensa mayoría de los
mexicanos, para las contiendas
PRESIDENCIALES del 2024, sino
que la veían con altas
PROBABILIDAD de competir por
la JEFATURA de GOBIERNO de la
CIUDAD de MEXICO, hasta que
ocurrió el ENCONTRONAZO con
el LIDER MORAL de la 4T que la
puso en la ORBITA.

La aspirante a suceder a AMLO,

desbancó de la AGENDA y de los
TIEMPOS a las CORCHOLATAS de
AMLO; ADAN AUGUSTO,
CLAUDIA SHEINBAUM,
MARCELO EBRARD y RICARDO
MONREAL.

Con todo y el GROTESCO
GASTO que han exhibido en
espectaculares, bardas,
camiones, a lo largo del país,
quedándose por demás cortos
los 5 millones de pesos, que les
entregaron a todos y cada uno de
los contendientes de MORENA, y
a los “agregados culturales”
MANUEL VELAZCO y GERARDO
FERNANDEZ NOROÑA.

Aquí en CHIHUAHUA, es más
que sabido que la jefa del
EJECUTIVO estatal, MARU
CAMPOS, está en la LONA, en lo
que se refiere a dar RESULTADOS
en materia de SEGURIDAD, OBRA
PUBLICA y SALUD.

Está pues, más que
REPROBADA, aunque MITOFSKY
de ROY CAMPOS, diga que está
casi al nivel de POPULARIDAD de
AMLO.

Por lo que le PAGAN, ROY
CAMPOS, dice eso y PEORES
MENTIRAS.

De ahí que subrayemos que
CAMPOS GALVAN, no le
garantiza GRANDES cosas en
materia de LOGROS y
RESULTADOS, cuando está por
cumplir 2 años en el ejercicio de
su MANDATO CONSTITUCIONAL,
que cumplirá en poco menos de
2 meses.

Hay que decirlo con todas sus
LETRAS, CAMPOS GALVAN, no es
buen referente como
G O B E R N A D O R A ,
independientemente de sus
BUENAS FILIAS,

AMBAS, tienen en común, que
han sido PERSEGUIDAS.

MARU, por su predecesor, el
también ex GOBERNADOR
panista JAVIER CORRAL, quien
dejó un LASTRE en su
QUINQUENIO, de quien se
advierte que la va a JUGAR con
AMLO, o con el partido guinda,
ya que de FACTO, está esperando
que le OTORGUE la BENDICION
para buscar un nuevo espacio de
elección popular.

En este contexto de
ESCENARIOS FUTURITAS, es un
hecho, que quien le puede
generar muchos VOTOS a la
hidalguense, es el edil de la
capital, MARCO BONILLA,
mientras que la GOBERNADORA,
trae muchos

CUESTIONAMIENTOS y
ASIGNATURAS pendientes, por lo
que NO HA HECHO, pero
también por múltiples
señalamientos de CORRUPCION,
no solo como MANDATARIA
estatal, sino también como
alcaldesa y ex diputada local.

Pero, además, MARU ha hecho
expresiones por demás RUDAS,
no solo en la entidad, donde
gobierna, sino en otros puntos
del espectro nacional en contra
del partido guinda, del cual dijo
la última vez en TOLUCA en el
CIERRE de la ex candidata a
gobernadora, ALEJANDRA del
MORAL, que “le romperían el
HOCICO como lo habían hecho
antes en AGUASCALIENTES y en
CHIHUAHUA. Lo más TERRIBLE,
es que lo hizo, bien BRIAGA,
según se vio en el video, que
trascendió en las redes sociales.

XOCHITL, en poco más de un
mes, se ha POSICIONADO, en el
IMAGINARIO COLECTIVO, que ni
en su peor PESADILLA se pudo
haber imaginado, a tal grado,
que de acuerdo a varias agencias
de CONSULTORIA, se encuentra a
escasos 5 puntos de la
CORCHOLATA preferida de
AMLO, la ex jefa de GOBIERNO de

la CIUDAD de MEXICO, CLAUDIA
SHEINBAUM, en tanto que ya ha
DESPLAZADO a las otras, como
lo son, EBRARD, LOPEZ
HERNANDEZ y MONREAL.

De los ILUSOS que todavía
CREEN que puedan darle
ALCANCE, como CREEL, DE LA
MADRID y PAREDES, ya les SACA,
por lo menos 30 puntos de
VENTAJA.

Es un hecho, que las 150
FIRMAS ya las CUMPLIO!!

XOCHITL, debe SABER, que
MILES de VOTOS o ADHESIONES
no le va a SUMAR, la
gobernadora de CHIHUAHUA.

De la senadora dependerá que
CHIHUAHUA, le aporte una
buena MESADA de VOTOS, no
por nada es de las pocas
entidades que no llevan las
siglas del partido en el PODER…
..

Por FORTUNA, tiene el
CARISMA y los ARRESTOS para
lograrlo….de ello ya lo han
constatado TIRIOS y
TROYANOS….

EN CORTO…. EN CORTO…..
GILBERTO LOYA y sus

DESPLANTES….
El secretario de SEGURIDAD

PUBLICA ESTATAL de
CHIHUAHUA, GILBERTO LOYA
CHAVEZ, le encanta LUCIRSE,
rodeado de sus GUARROS, en
operativos efectuados en
algunos municipios de la zona
noroeste del estado, como
NUEVO CASAS GRANDES, donde
se UFANA hablando de la
SEGURIDAD en favor de los
habitantes de esas localidades.
En CASAS GRANDES, los
MALANDROS, en los primeros
días de marzo del año en curso
le colocaron un cadáver en uno
de los ARCOS de SEGURIDAD de
la TORRE CENTINELA, sin que
nadie de dicha corporación o de
la FISCALIA ESTATAL, se hayan
percatado de tal acción para
agarrarlos INFRAGANTIS a los
autores MATERIALES del tal
AGRAVIO a las autoridades…

LOYA CHAVEZ, ya va a
CUMPLIR dos años en tal encargo
y los RESULTADOS son DE DAR
PENA AJENA, no solo para EL,
sino para su JEFA, la
GOBERNADORA, quien ya
debería haberle dado las
GRACIAS….

La SSPE, es una NULIDAD en
MATERIA de PREVENCION y
CAPTURA de CAPOS….
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Derrumbada MARU, no le genera buenas Expectativas a XOCHITL en CHIHUAHUA
C O N T R A P O D E R

JUAN ANTONIO TORRES



CIUDAD DE MÉXICO 

La inteligencia artificial (IA)
afecta todos los ámbitos de
nuestra convivencia, las relaciones
sociales, los sectores económicos,
la forma en que se toman
decisiones, la gestión de riesgos, y
tendrá impacto en el mundo
laboral, financiero, de la salud,
etcétera, afirmó el rector de la
UNAM, Enrique Graue Wiechers.

Está presente en todos los
espacios y, además, hay una
“explosión” de su uso, añadió al
clausurar el Macroentrenamiento
en Inteligencia Artificial (MeIA)
2023, organizado por la
Universidad Nacional.

Ejemplo de ello es que Chat GPT
alcanzó, en dos meses, más de 100
millones de usuarios. La
inteligencia artificial crece a una
velocidad impresionante y la Red
de Macrouniversidades de
América Latina y el Caribe
(también convocante del curso)
“no podía quedarse atrás”, dijo.

Por supuesto, su impacto en la
educación es muy importante. En
este caso, más de mil 200
estudiantes provenientes de 82
universidades y 12 países
estuvieron apegados a las sesiones
del MeIA, que tuvo una duración
de tres semanas.

Se abrió un reto que deberá
continuarse. “Espero que esto no
concluya aquí; la gran red que se
ha establecido debe continuar en
beneficio de nuestros docentes y
de nuestros estudiantes, y del
desarrollo de nuestros países”,
abundó el también presidente de

la Red.
Además, el rector Graue

agradeció y felicitó al equipo de la
UNAM y a los participantes por el
gran esfuerzo realizado para la
obtención de este logro. 

En tanto, la rectora de la
Universidad Nacional de
Colombia, Dolly Montoya Castaño,
señaló: “en el centro de toda
nuestra actividad como
macrouniversidades y como
instituciones de educación
superior de América Latina, están
los jóvenes. Por eso nos aliamos
con la UNAM, que ha puesto a
disposición la infraestructura para
poder hacer este curso
maravilloso”, y con otras
instituciones.

La IA está presente y no hay que
tenerle miedo, sino darle calidad
y ver cómo se emplea; debe ser
una herramienta para crecer
como seres humanos. Ahora
podría haber una reunión de
filósofos y otros pensadores de las
universidades, para reflexionar en
cómo las nuevas tecnologías
repercuten en nuestra vida.

“Felicitaciones para los
estudiantes por todo lo que
pusieron de su parte para mejorar
el conocimiento de la juventud de
América Latina y el Caribe”,
externó.

En la ceremonia, efectuada a
distancia, Héctor Benítez Pérez,
director general de Cómputo y de
Tecnologías de Información y
Comunicación, de la UNAM, y
presidente del Comité Académico
del MeIA 2023, recordó que este
logró se alcanzó gracias al
esfuerzo y colaboración de

universidades mexicanas y
latinoamericanas. 

En 2022, junto con la
Universidad Nacional de
Colombia, “comenzamos a soñar
juntos el macroentrenamiento,
iniciativa que emprendimos con el
apoyo de la Universidad Nacional
de Asunción, Paraguay; la
Benemérita Universidad
Autónoma de Puebla; y la
Universidad Veracruzana, con las
que firmamos el convenio de
colaboración que permitió la
creación de un comité académico
de especialistas dedicados al
diseño del taller”, apuntó.

Los 39 talleristas seleccionados y
sus equipos formaron un ejército
de más de 56 personas. En tanto,
los alumnos que llegaron a la
meta y concluyeron las tres
semanas de trabajo intenso del
MeIA provinieron de Colombia,
México, Perú, Argentina, Paraguay,
Bolivia, Venezuela, Guatemala,
Brasil, Ecuador, Costa Rica y El
Salvador.

El macroentrenamiento, detalló,
fue único en su tipo, ya que captó
a mil 653 estudiantes
provenientes de diversas áreas del
conocimiento: licenciatura,
especialización y posgrado; de
ellos, mil 254 fueron constantes y
se mantuvieron las tres semanas
de trabajo.

En ese lapso, los alumnos
recibieron las clases virtuales a
través de una plataforma
novedosa conocida como MACTI,
adecuada por la UNAM;
“estuvieron en contacto con

profesores y compañeros,
pudieron acceder a los materiales
de apoyo y ejecutaron,
directamente, sus prácticas y
ejercicios matemáticos de
programación”.

Benítez Pérez explicó que el
taller contó con tres módulos: en
el primero se abordaron temas de
cálculo, algebra lineal y
estadística; introducción a la
inteligencia artificial (aprendizaje
automático y redes neuronales
artificiales) y una introducción de
programación en lenguaje
Phyton.

En el segundo se trató la
clasificación automática de textos,
programación genética,
reconocimiento de imágenes,
visión computacional, redes
neuronales convulcionales y
machine learning.

En el último se llevó a cabo una
dinámica de seis retos para
entender que la IA, bien
empleada, ayuda a atender
problemas como la detección de
anomalías en grandes conjuntos
de datos, identificación
automática de denuncias de
delitos en mensajes de Twitter en
español, o la clasificación de
especies a partir de secuencias de
ADN.

Se plantearon propuestas de
solución y se identificaron las
mejores respuestas. “Esto abre la
posibilidad de tender lazos para
que los investigadores y
estudiantes busquen, más
adelante, colaboraciones de
intercambio y movilidad”, precisó

el director.
Se popularizan
Más adelante, en la conferencia

magistral de clausura, Daniel
Burgos, vicerrector de Proyectos
Internacionales de la Universidad
Internacional de la Rioja, y
consultor de la Comisión Europea
y de la ONU, expuso que la ciencia
abierta y la tecnología artificial
resultan claves para apoyar la
educación de manera efectiva,
incluso, inevitables.

Las nuevas tecnologías se
popularizan sin tener el
conocimiento previo de cómo
funcionan. Es como un servicio
fácil, inmediato, que ocurre al
alcance de un click, y “así ya
puedo tener comida en mi casa,
un viaje, hablo con mis amigos en
el otro lado del mundo, y esto
está bien”. 

Pero también hay un
clientelismo brutal, donde se
fomenta la pasividad; los
informes de Chat GPT señalan
que se usa para presentar un
trabajo de fin de cursos, por
ejemplo. De esa manera, se
consume un recurso, en lugar de
utilizarlo para producir.

Se puede dar un uso creativo,
legítimo de la tecnología, para
mejorar el estudio, por ejemplo.
Sin embargo, hay una
sobreutilización de consumo
pasivo, y ahí tenemos una
responsabilidad grande: utilizar
todo esto para algo productivo.
Tenemos un riesgo grande y una
oportunidad fantástica; a ver si
somos capaces de sacar algo útil.
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La inteligencia
artificial está
presente en
todos los
espacios:
Enrique Graue
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Ecología, medio ambiente y sustentabilidad
CIUDAD DE MÉXICO
Desde hace varias décadas, las

enfermedades emergentes
constituyen un área de
investigación interdisciplinaria
donde participan biólogos,
ecólogos, médicos, veterinarios y
científicos sociales, aseguró el
integrante de la Junta de
Gobierno de la UNAM, Alberto
Ken Oyama Nakagawa, uno de los
coordinadores del tomo 14
Ecología, medio ambiente y
sustentabilidad, de la colección
de libros “La década COVID en
México. Los desafíos de la
pandemia desde las Ciencias
Sociales y las Humanidades”.

En el libro se revisa cómo los
diversos padecimientos que
hemos conocido en las últimas
décadas tienen que ver con el
mismo proceso: contagios de
patógenos que están en los
animales silvestres o
domesticados, a los humanos. En
este caso, “se habló de que el
virus causante de la COVID-19
provenía de murciélagos que
entraron en contacto con
pobladores de Wuhan, China”,
externó.

Aunque en este caso había dos
hipótesis: que el virus SARS-CoV-
2 había escapado de algún
laboratorio de investigación, o
que provenía de animales
silvestres, y ninguna ha sido
corroborada; en el tomo se
muestra que la pandemia reciente
no ha sido la única, sino que ha
habido otros episodios y que,
desde hace varias décadas,
científicos de las áreas de ecología
y epidemiología habían
manifestado que una de las crisis
que iba a enfrentar el mundo
tenía que ver con enfermedades
emergentes.

El origen de la COVID-19 se
encuentra en la destrucción de la
naturaleza que, en numerosos
sitios del planeta, es irreversible;
en el gran crecimiento de la
población humana, y en el
contacto entre esta y la fauna
silvestre que propicia la
transmisión de enfermedades,
apuntó en entrevista.

Esta situación no se detendrá en
el corto plazo, por lo que esos
aspectos ocuparán un lugar
relevante en las agendas de
México y el mundo en los
próximos años. Hoy, “las
enfermedades infecciosas
emergentes forman parte de los
cambios globales”, acotó.

Esta obra contiene aspectos
relevantes: el primero de ellos es
colocar a las enfermedades

infecciosas emergentes dentro del
contexto de los cambios globales
que afectan a la humanidad,
como el climático, y que han sido
causados por la actividad
humana.

Asimismo, la destrucción de la
naturaleza y la pérdida de
ecosistemas y su biodiversidad
como factores fundamentales
para que existan las llamadas
enfermedades zoonóticas, es
decir, aquellas transmitidas de los
animales al ser humano.

Y, finalmente, en el tomo de 12
capítulos se muestra la necesidad
de un nuevo enfoque
multidisciplinario para el estudio,
tratamiento y combate a este tipo
de enfermedades.

En el libro Ecología, medio
ambiente y sustentabilidad
participaron decenas de expertos
provenientes de diversas
entidades de la UNAM,
investigadores y técnicos
académicos de centros e
institutos de los subsistemas de
la Investigación Científica y de
Humanidades; así como de
facultades y de las unidades
Morelia y Mérida de la Escuela
Nacional de Estudios Superiores;
al igual que de otras
instituciones de investigación y
educativas del país.

PREVENCIÓN
En el texto también se aclara

que la mayoría de los virus son

benéficos para la vida, es decir,
que no todos son patógenos y si
no existieran, tampoco habría
vida en el planeta; y se
demuestra que cuidar los
ecosistemas naturales, proteger
la fauna silvestre y evitar el
contacto humano con esos
animales, es fundamental para
prevenir nuevos padecimientos.

Existen miles de posibles virus
que pueden transmitirse de los
animales al ser humano. La
lección del libro, puntualizó, es
entender que no se trata sólo de
un problema de salud, sino que
su origen se relaciona con la
destrucción de los hábitats y el
mal manejo de la fauna silvestre.

Los llamados mercados
húmedos en China, donde
animales silvestres se encuentran
hacinados en condiciones
insalubres graves, son el medio
propicio para que esos
padecimientos se propaguen
fácilmente, ejemplificó.

Otro aspecto de la obra es el
relacionado con la información.
“Es muy importante que cada
país tenga plataformas
informáticas en las cuales se
tengan datos de toda la
población y, en particular, de
aquellos que estén contagiados,
de tal manera que los tomadores
de decisiones sepan cómo atacar
cierta enfermedad, en qué
región, cómo se expande, y
tomar medidas más adecuadas”.

Los modelos matemáticos
permiten proyectar cuál será el
futuro de cada padecimiento,
refirió el universitario.

La pandemia también impactó
el aspecto de la contaminación:
con el confinamiento en muchas
ciudades bajó de manera
temporal. Durante escasos
meses se notó un descenso de
los contaminantes, pero después
regresaron a su nivel de antes de
la emergencia sanitaria.

El uso de mascarillas,
cubrebocas, jeringas y otros
protectores desechables
fabricados con plásticos se ha
constituido en un problema serio
de cuyo impacto aún no hay una
evaluación científica. La
propuesta planteada en el texto
es que dentro del desarrollo
tecnológico futuro se elaboren
materiales reutilizables o
reciclables para fabricar los
insumos, a fin de encarar las
epidemias por venir.

Ante la pandemia, refirió
Oyama Nakawaga, aprendimos
una parte de la lección: a
comportarnos cuando estamos
en un lugar cerrado con muchas
personas, mejorar la higiene
(como el lavado de manos
constante), ventilar habitaciones
o vacunarnos. “Como se
menciona en el libro, fue
impresionante cómo en tan poco
tiempo los científicos lograron
no una, sino varias vacunas”.

En esa parte, detalló, hay que
ser optimistas: cada vez hay
mejores instrumentos para
atender a los pacientes, y habrá
medicamentos para las
diferentes fases de la
enfermedad y prevenirla. “Hay
que decir que se hizo una fuerte
inversión para lograr esto; si esa
misma cantidad de dinero se
invirtiera en proteger a la
naturaleza, avanzaríamos en ese
otro frente, y no solamente por
una cuestión de salud, sino de
sobrevivencia del planeta”.

Es importante hacer conciencia
de que estamos en un punto en
el cual la crisis ambiental es
humanitaria. Si no
emprendemos acciones para
contenerla, seguirán otros
problemas. Ante este panorama
es muy importante que
empecemos a trabajar para
evitar la destrucción de la
naturaleza, y crear nuevos
paisajes saludables y
sustentables a diferentes escalas.

Ken Oyama reconoció el
esfuerzo para realizar la
colección La década COVID en
México, impulsado por la
Coordinación de Humanidades,
la Secretaría General y la
Dirección General de
Comunicación Social de la
UNAM, que probablemente es la
primera reflexión que se realiza
en un nivel tan extenso,
interdisciplinario y oportuno.
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Pérdida de la diversidad biológica,
el reto más serio de la humanidad 

CIUDAD DE MÉXICO 
Desde la academia, las

organizaciones de la sociedad civil
y los medios de comunicación se
debe crear un contexto de exigencia
para insistir en que México tenga
una política de Estado para la
conservación de la biodiversidad y
los ecosistemas, e impedir
regresiones en los avances del
cumplimiento de los compromisos
que nuestro país ha contraído para
reducir la huella de carbono, afirmó
Leonardo Lomelí Vanegas,
secretario General de la UNAM.

Es una responsabilidad que debe
asumir la actual generación, a la
cual le toca impulsar ese tipo de
acciones y promover que se tomen
decisiones adecuadas, también
pensando en las que habrán de
venir, abundó. 

Al clausurar la mesa de debate “El
futuro de la conservación de los
recursos naturales basado en
incentivos económicos”, organizada
en el Instituto de Investigaciones
Económicas (IIEc), añadió que se
requiere buscar espacios donde se

dé el diálogo entre distintas
disciplinas.

Es importante que desde la
Universidad Nacional insistamos en
ello, y por eso es relevante que se
establezca este diálogo entre las
ciencias económicas y las de la vida.
“Es fundamental que colaboremos
en este objetivo, y al hacerlo
estaremos contribuyendo a generar
un nuevo curso de desarrollo para
nuestro país, que sea más
sustentable”, recalcó Lomelí
Vanegas.

En la mesa, el exrector de la
UNAM, investigador emérito del
Instituto de Ecología e integrante de
El Colegio Nacional, José Sarukhán
Kermez, refirió que la especie
humana no ha tenido un reto más
serio y fuerte que el que enfrenta
hoy con la pérdida de la diversidad
biológica.

Dijo que los recursos naturales
facilitan la oportunidad de generar
diferentes formas de desarrollo y
culturas. Tenemos una gran
diversidad biológica y cultural; los
pueblos tienen un amplio

conocimiento de esos recursos,
aspecto que no se ha sabido usar en
nuestro país, que a partir de los
años 30 o 40 del siglo pasado se
declaró agrícola, cuando es forestal.

La diversidad biológica silvestre de
México es inmensa, la cuarta o
quinta del mundo. Pero, además,
hay otra, la agrícola, y nuestro país
es centro de origen de numerosos
grupos taxonómicos; pero ni una ni
otra han sido temas de desarrollo a
través de políticas públicas
adecuadas.

La enorme diversidad ecológica
debería ser tomada en cuenta al
momento de desarrollar políticas de
uso del suelo. Veracruz es un caso
trágico, ya que ha perdido más de
90 por ciento de su cobertura
forestal y se ha convertido en
“océanos” de pasto para las vacas.
De ser el tercer estado más rico en
biodiversidad, ahora es uno de los
tres más pobres, explicó.

Existen elementos demostrables
de la bondad de contar con formas
diferentes de uso sustentable de los
recursos y con un “aditamento”

más: bienestar económico para los
propietarios de esos bosques.

“No veo posibilidades de que los
recursos naturales de este país se
conserven, si no trabajamos con la
gente que los posee, si no la
hacemos parte del asunto; por ahí
debe venir el movimiento de
conservar los ecosistemas de los
que dependemos totalmente”,
aseveró Sarukhán Kermez.  

Al hacer uso de la palabra, la
profesora de la Facultad de Ciencias
y también integrante de El Colegio
Nacional, Julia Carabias Lillo,
puntualizó que antes de restaurar
hay que conservar los ecosistemas,
porque lo primero es infinitamente
más caro e ineficiente, y porque no
se puede restituir el entorno
original. Por ello, es necesario
impulsar los instrumentos
orientados a prevenir la
deforestación.

México tiene experiencia,
instituciones, leyes y capacidades
humanas para cumplir las metas
acordadas en diciembre de 2022, en
el Marco Mundial de Biodiversidad

Kunming-Montreal, de conservar
por lo menos el 30 por ciento de la
superficie del planeta para 2030;
podríamos hacerlo, pero tiene que
haber voluntad para ello, destacó la
científica.

La universitaria consideró que la
preservación no va a funcionar sin
una visión integral. Se deben sumar
los instrumentos económicos para
la conservación (pago por servicios
ambientales, bonos de carbono,
certificaciones), pero con enfoque
territorializado porque las políticas
de gobierno se han orientado a que
no se sumen subsidios en las
mismas comunidades. 

Se requiere un proceso de
planeación regional, “porque
tenemos sitios prioritarios por su
biodiversidad y sus servicios
ecosistémicos; no a todo el país hay
que tratarlo por igual”. Hay zonas
degradadas que necesitan un
proceso regenerativo, y otras que
están en buen estado de
conservación y hay que garantizar
que se mantengan así, subrayó
Carabias Lillo.
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ALF regresará a la pantalla chica de la
mano de Ryan Reynolds
Infobae

ALF se convirtió en una de las
series más importantes de los
años 80�s. El carismático
alienígena proveniente del
planeta Melmac se ganó el
corazón de toda una generación
a pesar de la gran cantidad de
problemas que hubo a lo largo de
su producción, la cual se vio
reflejada en el final de la serie en
el que nadie del elenco original
participó.

Debido a que para muchos este
final no le hacía justicia a la serie,
los fanáticos rogaron por décadas
el regreso de ALF, y finalmente,
estos deseos serán cumplidos de
una manera muy especial gracias
a otro personaje de Hollywood
que en los últimos años ha
disfrutado de gran popularidad:
Ryan Reynolds.

El actor detrás de Deadpool es
dueño de Maximum Effort, una
productora de cine y agencia de
marketing digital que ha estado
involucrada en varias de las
cintas de Reynolds, tales como
The Adam Project, Free Guy y la
trilogía de Deadpool. La
productora se ha hecho con los

derechos de ALF y ya se cocinan
nuevos segmentos patrocinados
bajo el nombre de “Maximum
Moments” en los que el
alienígena se encargará de
promocionar varias marcas con
su característico humor.

Un importante agregado a la
adquisición de ALF por parte de
Maximum Effort es que el creador
del personaje, Paul Fusco, será
parte del proyecto, lo que
confirma el regreso de la voz
original y por supuesto, la

garantía de que la esencia de ALF
permanecerá intacta.

A través de un comunicado,
Ryan Reynolds brindó más
detalles acerca de la llegada de
ALF a su casa productora.

“En Maximum Effort nos
encanta asumir riesgos y
difuminar las líneas entre
espectáculos y patrocinios porque
creemos que ambos pueden ser
igual de entretenidos. Además de
mi amor irracional por ALF
mientras crecía, una de las

razones por las que licenciamos
esta serie fue precisamente
porque Paul, Shout! Studios y
nuestros intrépidos socios de
marca quisieron conspirar con
nosotros para devolver la vida a
ALF. Sintoniza este sábado”.

Entre las marcas con las que ALF
“trabajará” se encuentra Amazon,
HIMS, Fubo, MNTN, Ring y Mont
Mobile, empresa de telefonía
también propiedad de Reynolds
que se vendió a T-Mobile en un
acuerdo millonario. Los spots

publicitarios debutarán este 29 de
julio como parte de un maratón
que revivirá los mejores
momentos de ALF junto a la
familia Tanner.

El maratón y los segmentos
publicitarios se transmitirán de
manera exclusiva en Maximum
Effort Channel, canal de la
productora de Ryan disponible
únicamente a través de Fubo,
servicio de transmisión de
televisión disponible en Estados
Unidos, Canadá y España.
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La serie de Gloria Trevi se va a estrenar “mochada”
por una fuerte demanda contra el contenido
Agencias

“Mochan” fragmentos del corte
final de la serie de Gloria Trevi
debido a lo que parece una fuerte
demanda por el contenido que
podría mostrar la serie.

Fue el pasado 7 de noviembre de
2022 cuando iniciaron de manera
oficial las grabaciones para la
nueva serie de Gloria Trevi,
titulada “Ellas soy yo”.

Misma que está por estrenarse
el próximo domingo 6 de agosto
a través de la plataforma de
streaming de ViX.

Un mes después la serie de
Gloria Trevi tendrá su estreno en
televisión abierta para México en
Televisa y en Estados Unidos a
través de Univisión.

Sin embargo, el estreno de tan
esperada serie ya se está viendo
opacado, pues al parecer el corte
final no es lo que van a disfrutar
los televidentes.

Esto porque se supo de una
demanda que recibió la
producción de la serie de Gloria
Trevi, en la cual se tuvieron que
recortar fragmentos por temas de
contenido.

Fue en el programa de ‘En
Shock’ que el periodista Jorge
Carbajal informó de los cortes
que sufrió la serie de Gloria Trevi
a pocas semanas de su estreno.

Por lo que mencionó el
periodista, todo empezó por un
aviso que le llegó a Carla Estrada,
productora de la bioserie de
Gloria Trevi.

Documento legal en el que le
hicieron saber que le iban a
enviar abogados para ver el corte

final de la serie antes de su
lanzamiento.

Y de esta manera poder
determinar lo que se debía
eliminar, por cuestiones legales,
antes de su estreno en Estados
Unidos.

De acuerdo con Jorge Carbajal

fue Univisión quien en envió a sus
abogados a revisar el material
que Carla Estrada planeaba
mostrar en la serie de Gloria
Trevi.

Esto porque al parecer se
quieren evitar posibles demandas
que puedan ser provocadas por el

contenido de la serie de Gloria
Trevi, por lo que ya se mocharon
algunos fragmentos.

Tal acción provocó que Televisa,
también con abogados, quisiera
revisar del mismo modo el
material de la serie antes del
estreno, al igual que Gloria Trevi.
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NATACION

Una buena actuación
de la Selección
Durango en este
evento de arranque
de temporada 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El pasado fin de semana, la

delegación de nadadores de

Durango tuvo una destacada
participación en el Campeonato
Nacional de Verano Curso
Largo, celebrado en el Centro
Acuático Metropolitano de
Zapopan, Jalisco. Durante
cuatro días intensos de
competencia, los nadadores
duranguenses dejaron en alto
el nombre de su estado,
logrando un meritorio lugar 11
por equipos, con un total de
238 puntos.

LA SELECCIÓN
La actuación del equipo de

Durango fue realmente
impresionante, ya que
consiguieron destacar tanto en
la categoría femenil como en la
masculina. Las mujeres
sumaron un total de 104
unidades, mientras que los
varones lograron acumular 110
puntos. Este balance
equilibrado en ambos géneros
demuestra la fuerza y el talento
que existe en el estado en esta

disciplina deportiva.

LA MEJOR
Una de las nadadoras más

destacadas de Durango fue
Fatima Valeria Castro
Velázquez, quien brilló en la
categoría de 11-12 años. Con
una actuación sobresaliente,
Valeria Castro acumuló un total
de 53 puntos para el equipo,
mostrando su destreza en
diversas pruebas y su
capacidad para competir al más

alto nivel.

EL MEJOR
En cuanto a la rama

masculina, Gael Sariñana Bacio
se convirtió en la figura
destacada de Durango en la
categoría de 13-14 años. Con
una actuación impecable,
Sariñana sumó un total de 36
unidades para el equipo,
dejando en claro su potencial y
talento en la piscina.

DDuurraannggoo  1111,,   
eenn  eell   nnaacciioonnaall
ddee  vveerraannoo  
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BUENA PRUEBA
El Campeonato Nacional de

Verano fue una oportunidad
para que los nadadores
duranguenses midieran sus
habilidades con los mejores del
país. La competencia estuvo
llena de emoción y adrenalina,
con participantes de distintos
estados de México, lo que
aumentó la calidad de las
pruebas y la exigencia para los
atletas.

REFLEJO DE TRABAJO
El lugar 11 por equipos para

Durango es un resultado que
llena de orgullo a todo el
estado. Es un reflejo del arduo
trabajo y la dedicación de los
nadadores, entrenadores y todo
el equipo de apoyo que hizo
posible esta actuación
destacada. Además, este logro
es una clara señal del progreso
que ha tenido la natación en

Durango en los últimos años y
una motivación para seguir
trabajando en el desarrollo de
esta disciplina.

La Natación de Durango y las
diferentes instituciones
deportivas en Durango deben
sentirse satisfechos con este
resultado. Es un claro indicio de
que se está avanzando en la
dirección correcta y que el
futuro de la natación en
Durango es prometedor.

DESTACADOS
En conclusión, la actuación de

Durango en el Campeonato
Nacional de Verano de Natación
fue excepcional. Con un lugar
11 por equipos, 238 puntos en
total y nadadores destacados
como Fatima Valeria Castro
Velázquez y Gael Sariñana
Bacio, el equipo demostró su
talento, determinación y

espíritu competitivo. Esta
actuación es una señal positiva
del crecimiento de la natación
en Durango y una inspiración
para todos los jóvenes atletas
que buscan alcanzar el éxito en
esta emocionante disciplina
deportiva. ¡Felicidades a todos
los nadadores de Durango por
su destacada participación en
este importante evento
nacional!
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En el 2023 a pesar de
los cambios de región
y de una nueva
administración el
deporte, Durango
mantuvo el nivel en
Juegos Nacionales 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Los Juegos Nacionales CONADE
son uno de los eventos
deportivos más importantes en
México, donde los jóvenes atletas
de todo el país se enfrentan en
diversas disciplinas para
demostrar su talento y
habilidades. Durango, como
estado con una rica tradición
deportiva, ha sido un
protagonista destacado en estos
juegos en los últimos años.
Veamos cómo fue la actuación del
estado en las ediciones 2022 y
2023 y cómo se ha comparado en
términos de medallas.

2022
En los Juegos Nacionales

CONADE 2022, Durango logró un
impresionante total de 30
medallas en distintas categorías.
La delegación duranguense se
alzó con 11 medallas de oro, 5
medallas de plata y 14 medallas

de bronce. Esta actuación fue un
claro reflejo del talento y la
dedicación de los atletas, así
como del arduo trabajo de los
entrenadores y el apoyo de las
instituciones deportivas en el

estado.

2023
Un año después, en los Juegos

Nacionales CONADE 2023,
Durango volvió a destacar en el

escenario nacional. Aunque el
total de medallas se mantuvo en
30, hubo una variación en la
distribución de las mismas. En
esta ocasión, la delegación
duranguense se llevó a casa 7

UUnn  bbuueenn  aarrrraannqquuee  
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medallas de oro, 14 medallas de
plata y 9 medallas de bronce.

EL COMPARATIVO
Comparando ambas

actuaciones, podemos notar
algunas diferencias significativas.
En 2022, Durango obtuvo más
medallas de oro (11) en
comparación con las 7 medallas
de oro en 2023. Sin embargo, en
el año siguiente, el estado logró
más medallas de plata (14) en

contraste con las 5 medallas de
plata del año anterior. Por otro
lado, el número de medallas de
bronce se mantuvo igual en
ambas ediciones con 14 medallas
en 2022 y 9 medallas en 2023.

SE MANTIENEN
Esta comparación nos muestra

que Durango ha mantenido un
nivel competitivo destacado en
los Juegos Nacionales CONADE
durante estos dos años

consecutivos. Aunque el número
de medallas de oro disminuyó
ligeramente en 2023, el estado
logró compensar esta diferencia
con un mayor número de
medallas de plata.

EL APOYO
Es importante resaltar que estas

actuaciones no solo reflejan el
desempeño de los atletas, sino
también el apoyo y la inversión
en el deporte por parte del estado
en esta entrante administración.
Los resultados obtenidos en estos
juegos son el resultado del
trabajo en equipo y el
compromiso de todos los

involucrados en el desarrollo del
deporte en Durango.

ALTO NIVEL
Además, debemos tener en

cuenta que los Juegos Nacionales
CONADE son una competencia de
alto nivel, donde los atletas
enfrentan a fuertes rivales de
todo el país. En este contexto, la
destacada actuación de Durango
es una muestra del talento y la
calidad de sus deportistas,
quienes han demostrado su valía
en el escenario nacional.

BUEN ARRANQUE
En conclusión, la actuación de

Durango en los Juegos Nacionales
CONADE 2022 y 2023 ha sido
impresionante y refleja el
compromiso y el talento de sus
atletas. Si bien ha habido
variaciones en el número de
medallas de oro y plata, el estado
ha mantenido un nivel
competitivo destacado en ambas
ediciones. Estos resultados son
un claro indicio de que el deporte
en Durango sigue en constante
crecimiento y desarrollo, y que
continuará siendo un
protagonista destacado en
futuras ediciones de estos
importantes juegos deportivos a
nivel nacional.



Generales nunca
estuvo tan cerca de
play off 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Generales de Durango se
prepara para enfrentar una
semana beisbolera llena de
emociones en su propio territorio,
El Cuartel, con una doble serie
ante los Piratas de Campeche y
los Mariachis de Guadalajara. La
Tropa se encuentra a tan solo
medio juego de los tapatíos,
quienes tendrán una serie
complicada contra los Diablos
Rojos del México en la capital.

CRUCIAL
La semana será crucial para

Generales, ya que tienen la
oportunidad de dar un paso
importante en busca de asegurar
su lugar en la postemporada. Con
seis partidos restantes en casa,
cuatro en Puebla y tres en
Tijuana, es imprescindible que los
locales aprovechen al máximo su
estancia en El Cuartel y sumen la
mayor cantidad de victorias
posibles.

A LA BATALLA
El mánager del equipo, Óscar

Robles, ha preparado a sus
lanzadores Octavio Acota, Nico

Tellache y Tiago da Silva para
enfrentar a los Piratas de
Campeche, quienes se
encuentran en la última posición
de la zona sur. En respuesta, el
equipo sureño ha alistado a
Manuel Flores, Luís Castillo y
Joshua Guzmán para dar batalla.

CUARTEL
Durante la temporada,

Generales ha demostrado su
dominio en casa al ganar siete de
nueve cotejos en su propio
estadio. Por ello, confían en que El
Cuartel pese en la doble serie que
se avecina y puedan continuar
sumando victorias frente a su
apasionada afición.

El mánager podrá contar con
pitcheo completo para estos
juegos, especialmente con el
regreso de Ozzie Méndez, un
relevista zurdo que se perdió
varias jornadas debido a una
lesión. Sin embargo,
lamentablemente, el equipo no
contará con el bateador Jefry
Marte, quien se encuentra fuera
por asistir al sepelio de su suegro.

TIEMPO DE APOYAR
Para alentar a los aficionados a

apoyar al equipo en esta semana
crucial, se han anunciado
promociones especiales. El
martes, la entrada general será
2x1, el miércoles se ofrecerá 2x1
en boletos para los jóvenes y el
jueves se celebrará el día de las

mujeres con otra promoción de
2x1.

LA SERIE
La serie contra los Piratas de

Campeche dará inicio el martes y
se extenderá hasta el jueves, con

los juegos iniciando a las 19:35
horas cada día. Generales se
encuentra enfocado y motivado
para afrontar este desafío con
determinación y coraje, sabiendo
que cada partido será crucial en
su búsqueda por el éxito en el

Campeonato. La afición
duranguense se prepara para
llenar El Cuartel de pasión y
apoyo incondicional para llevar al
equipo a la victoria en esta
semana llena de acción
beisbolera.
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Las nacionales
consiguieron su
clasificación a los
Juegos
Panamericanos Junior
Asunción 2025;
ganaron cuatro de sus
cinco partidos
disputados en
Hermosillo, Sonora

Agencias 

México logró el subcampeonato
de la Copa Panamericana femenil
sub-23 de voleibol de sala
celebrada en Hermosillo, Sonora.
CORTESÍA

La selección mexicana femenil
sub-23 de voleibol de sala obtuvo
la medalla de plata en la Copa
Panamericana de la
Confederación de Norteamérica,
Centroamérica y el Caribe de
Voleibol (NORCECA), llevada a
cabo en Hermosillo, Sonora, del
18 al 23 del mes en curso. 

Gracias a su destacada
actuación a lo largo de la
competencia, las dirigidas por el
estratega Luis Alberto León
consiguieron su clasificación a la
próxima edición de los Juegos
Panamericanos Junior a
celebrarse en Asunción, Paraguay,
en 2025.

El conjunto nacional

protagonizó una electrizante
final contra el campeón defensor,
República Dominicana, vigente
monarca del torneo, y llevaron a
sus rivales al límite. Sin embargo,
cayeron 3-1 (18-25, 25-23, 12-25 y
24-26), para así quedarse con el
subcampeonato. 

“Estoy feliz, porque la mayoría
de las jugadoras que conforman

el equipo son de la categoría sub-
21, y nos seguimos preparando
para el Campeonato Mundial en
agosto. Estoy satisfecho con el
desempeño del equipo ante un
rival muy bueno. que lleva mayor
tiempo de trabajo. En el último
set, algunas malas decisiones nos
costaron dos o tres acciones”,
expresó tras el partido el

entrenador nacional.  
En su camino a la gran final, las

voleibolistas aztecas derrotaron
con autoridad 3-0 (25-11, 25-13 y
25-14) a Honduras, en su debut
del Grupo B; hicieron lo propio
con el mismo marcador (25-11,
25-15 y 25-21) ante Costa Rica;
posteriormente, en el duelo por la
primera plaza de dicho sector,
superaron agónicamente 3-2 (25-
17, 23-25, 27-25, 11-25 y 15-12) a
Argentina, en el partido más
llamativo de toda la justa
realizada en territorio sonorense.  

Ya en la semifinal, el
representativo mexicano dominó
de principio a fin a su similar de
Perú, al que venció 3-0 (25-21, 25-
17 y 25-21). Gracias a este
resultado, accedió a la primera
final de su historia en este tipo de
eventos, además de lograr su
boleto para Asunción 2025. 

El siguiente compromiso para
gran parte de las seleccionadas
ganadoras de la plata será el
Campeonato Mundial sub-21,
organizado por la Federación
Internacional de Voleibol (FIVB,
por sus siglas en ingles), que se
efectuará en León y
Aguascalientes, del 17 al 26 de
agosto.
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